

# Consideraciones generales

San Josemaría entre los enfermos de Madrid (1927-1931)

01/10/2010

A finales de septiembre, las postulantes de la comunidad de las damas apostólicas reemprendieron las actividades que se promovían desde el Patronato. El primer trimestre del curso se desarrolló con normalidad. Dolores Martínez Carrillo de Albornoz era la encargada de relacionarse con el

capellán para trasmitirle las necesidades del Patronato. Utilizaba siempre las hojas impresas con membrete del Patronato que se habían reimpreso en octubre. Cuando le hacía alguna petición, se dirigía a él por carta, llamándole D. José María; pero cuando le avisaba de unas visitas a enfermos, redactaba un sobrio escrito con los nombres y direcciones para el S. Capellán<sup>28</sup>.

En la tarde del día 24 de diciembre, víspera de Navidad, celebraron las religiosas una gran fiesta. El obispo de Madrid impuso el hábito a las primeras novicias de la congregación. Dio comienzo así el primer año canónico de noviciado en el patronato. Luz Rodríguez-Casanova sería la maestra de novicias<sup>29</sup>.

Durante el segundo trimestre del curso, las novicias recibieron una intensa formación espiritual y

apóstólica<sup>30</sup>. Es posible que desde enero se llevara con más orden la labor de visitas a enfermos porque, como puede observarse, al capellán le entregaban habitualmente las hojas los martes y jueves y sólo excepcionalmente se hacía en otros días de la semana, cuando surgían casos graves más urgentes.

Pero desde la primavera de 1928, las novicias se dedicaron prioritariamente a las labores que llevaban dentro del patronato y a las escuelas de la Obra de la Preservación de la Fe. Más abajo estudiaremos hasta qué punto esta orientación pudo llevar consigo una disminución en la atención domiciliaria a los enfermos. Con todo, y aunque no se pueda precisar con exactitud el total de personas visitadas por don Josemaría a lo largo de este curso académico, los recados que recibió certifican que se le solicitaron al menos 146 visitas

domiciliarias. Y el análisis pormenorizado de los documentos objeto de nuestro estudio permite establecer que 44 se hicieron durante el primer trimestre y 90 en el segundo, a las que hay que sumar 12 más en los meses de junio y julio.

Julio González-Simancas y  
Lacasa

---

pdf | Documento generado  
automáticamente desde [https://  
opusdei.org/es-es/article/  
consideraciones-generales/](https://opusdei.org/es-es/article/consideraciones-generales/) (26/01/2026)